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第９回 薩摩川内市教育委員会定例会 

１ 期  日  平成３０年８月２７日（月） 

２ 場  所  市役所５階 教育委員会室 

３ 出席委員  教 育 長  上屋 和夫     教育長職務代理者  三本 伴子 

     委   員  上川 幸子       委   員  坂口 由一 

委   員  軍神利喜男 

４ 説明のために出席した職・氏名 

        教 育 部 長  宮里 敏郎   教育総務課長  小原 雅彦 

   学校施設整備室長  上口 憲一   学校教育課長  熊野 賢一 

   社 会 教 育 課 長  橋口 公男   文 化 課 長  永里 博己 

   少年自然の家所長  池田 尚人   中 央 図 書 館 長  山口 誠 

        上甑島教育課長  天達 哲志   下甑島教育課長  地藏 博隆 

５ 記 録 者  教育総務課課長代理 坂元 久徳 

６ 傍 聴 者  なし 

７ 日  程 

  (1) 会議録承認 

(2) 諸般報告 

(3) 審  議 

報告第１０号 臨時代理の報告について 

（平成３０年度薩摩川内市一般会計補正予算（第２回補正）に係る議案に

関する意見の申出について） 

 議案第３６号 薩摩川内市いじめ問題対策審議会委員の委嘱について【非公開】 

議案第３７号 薩摩川内市指定有形文化財の指定について 

議案第３８号 薩摩川内市指定無形民俗文化財の指定について    

議案第３９号 平成３０年度薩摩川内市奨学生の選考について【非公開】 

(4) その他 

① 学校施設長寿命化計画（案）について 

② 二学期制について 

③ 下甑・鹿島地域の中学校に関する意見交換会概要報告について 
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④ 全国学力・学習状況調査について 

⑤ ９月行事予定について 

⑥ その他 

                   

   開会時間 １３時３０分 
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教 育 長  ただ今から、平成３０年第９回薩摩川内市教育委員会定例会を開会い

たします。 

教 育 長  夏休みも残り一週間となり、９月３日に無事学校が始まることを願う

ところである。 

教 育 長  第８回定例会会議録についてお諮りします。会議録を承認してよろし

いですか。 

       （意義なし） 

教 育 長  平成３０年第８回会議録は承認されました。 

教 育 長  次に会議録署名委員の指名を行います。三本委員を会議録署名委員に

指名します。 

教 育 長  本日の議事日程は、諸般報告の１ページにあるとおりですが、議案第

３６号「薩摩川内市いじめ問題対策審議会委員の委嘱について」及び

議案第３９号「平成３０年度薩摩川内市奨学生の選考について」は、

個人情報を扱う議案でありますので、非公開とします。また、議案第

３９号は忌憚のない率直な意見をいただきたいということで、最後に

協議することとし、関係者以外の課所長は退席をお願いします。 

        （異議なしの声あり） 

教 育 長  これについては、非公開とします。 

教 育 長  諸般報告について、教育総務課・学校施設整備室から説明をお願いし

ます。 

教育総務課長  資料の２ページで説明 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

       （質問なし） 

教 育 長  次に学校教育課説明をお願いします。 

学校教育課長  資料３ページで説明 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

委   員  水泳記録会などでプールサイドにいる子供は、照り返しが強く熱中症 

にかかる危険性が高いと思うが、どのような対策を講じているか。イ 

ンターネットの環境サイト等で簡単に確認できるので、学校の先生方 
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も入念にチェックしていただきたい。また、東京、名古屋ではエアコ 

ンの設置はほぼ済んでいる。子供たちの環境が大きく変化しており、 

我慢は美徳という考え方はそぐわなくなってきている。早期にエアコ 

ンを本市も設置していただきたい。国からの補助金で不足するのであ 

れば、リースなどで対応する方法はとれないか。京都では、エアコン 

設置をしたことで、子供たちの授業態度が良くなったとの統計が出て 

いるようである。 

学校教育課長  プールサイドは非常に暑いので、テントを設置し、頻繁に水をコンク

リート床面に掛けるよう指導している。また、過去の熱中症事故を受

けて、全学校に熱中症計を配布して指数をもとに体育行事を判断する

ようにしている。また、保健だより等で保護者に対し、家庭でも子供

の健康管理に気をつけるよう周知し、学校でも朝子供の健康観察を入

念に行うよう指導している 

学校施設整備室長  地球温暖化により、教室の室温が上昇傾向にあるのは把握している。

本市学校施設の長寿命化計画の中でも、エアコン設置は重要と明記し

ている。全学校の普通教室に設置するとなると約６億円かける見込み

であり、国の補助金上限額が年２億円であり、これを活用しても３年

かかる計算になる。先日、官房長官も補正予算でエアコン設置を急ぎ

たいとの発言があったこともあり、本市としても国の動向を見ながら

対応していきたい。市単独の設置は財政的に厳しいので、国の補助制

度を活用することになるが、委員の言われたエアコンのリース方式で

の設置は、国の補助対象に該当しないことから、リースでの設置は難

しいと考える。 

教 育 長  鹿児島市はほぼ設置され、垂水市は降灰対策で、霧島市は騒音対策で 

設置が進んでいる。いちき串木野市は今年から設置を進めており、本 

市も早い時期に設置できるよう、関係課と協議しているところである。 

委   員  特別教室や体育館までエアコンを設置するのか。学校の場合、部屋が 

多いので、どこまで設置するかを考えておいていただきたい。 

教 育 長  まずは、普通教室に設置して、その後特別教室を検討することになる。 
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委   員  木造と鉄筋コンクリート造どちらが暑さをしのげるのか。 

学校施設整備室  今は、断熱材や二重ガラスや熱反射ガラスの普及によりどちらもあま

り変わらない。 

委   員  鉄筋コンクリート造は空気の流れは止まる。自宅を造ってみて、暑さ 

は木造が凌げる。寒さは何とも言えない。 

委   員  体育祭に向けて組体操の練習があるが、最近の子供は室内で遊ぶ傾向 

にあり苦手な子供がいるが、学校ではどのような指導・対策をとって 

いるか。 

学校教育課長  以前事故があり、国・県からも通知が出ており、子供の体格にあった

配置など、安全面に十分配慮して実施するよう指導している。 

委   員  市内で組体操を何校実施しているか。 

学校教育課長  昨年度は、小学校が１１校、中学校が２校実施した。 

部   長  今年度は小学校が４校、中学校が５校予定されている。 

教 育 長  ご質問はありませんか。次に、社会教育課の説明をお願いします。 

社会教育課長  資料の４～５ページで説明 

教 育 長  ご質問はありませんか。次に、文化課の説明をお願いします。 

文 化 課 長  資料の６～７ページで説明。 

２５日に第２回の大綱引保存調査準備委員会を開催し、国指定に向け 

て着々と準備をしているところである。また、大綱引をメインにした 

映画ロケが今年から始まる。 

委   員  川内大綱引の上方・下方は川内川を境に分かれているのか。 

教 育 長  川内川を背にした方が下方になるのが基本であるが、今はそのような 

概念があまりなくなっており、知り合いや職場を回って勧誘している 

のが現状である。 

教 育 長  ご質問はありませんか。次に、少年自然の家の説明をお願いします。 

少年自然の家所長  資料の８～９ページで説明 

        夏のアドベンチャーぼっけもんの旅は、大きく体調を壊す子供もいな 

くて、参加した４０名の子供たちが無事帰ってきた。 
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委   員  夏休み親子工作教室では、何をつくったのか。 

少年自然の家所長  木材で本棚や貯金箱等を作った。 

教 育 長  他にご質問はありませんか。次に、中央図書館の説明をお願いします。 

中央図書館長  資料の１０～１１ページで説明 

委   員  おでかけ図書館の２回の内容を聞きたい。また、ビブリオバトルに参

加した子供の反応は。 

中央図書館長  おでかけ図書館は、永利の児童クラブと川内幼稚園の２園で開催し、

DVD 試写と読み聞かせを実施した。また、ビブリオバトルは好きな本

を持ってきてもらって、お互い好きな本の紹介をしあい、競うもので

あり、初めて開催したことから、参加者にやり方を紹介する程度の会

にするつもりであったが、好きな本を読んで、準備してきた子供がい

て、大いに盛り上がったところである。今後このバトルが広まってい

けばいいと思ったところである。 

教 育 長   ご質問はありませんか。次に、上甑島教育課の説明をお願いします。 

上甑島教育課長  資料の１２ページで説明 

教 育 長  ご質問はありませんか。次に、下甑島教育課の説明をお願いします。 

下甑島教育課長  資料の１３ページで説明 

       ウミネコ留学生１名が一学期で愛知県に帰るとの連絡があった。 

委   員  帰る理由は何か。 

下 甑 島 教 育 課 長  夏休みに実家に帰省して久しぶりに同級生に会い、楽しかったことが

帰る理由のようである。 

教 育 長  ご質問はありませんか。以上で諸般報告を終わります。次に審議に入 

ります。 

 

報告第１０号 臨時代理の報告について【平成３０年度薩摩川内市一般会計補正予 

算（第２回補正）に係る議案に関する意見の申出について】 

教育総務課長  議案書の１～４ページで説明 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

       （質問なし） 
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議案第３６号【薩摩川内市いじめ問題対策審議会委員の委嘱について】 

【非公開】 

 

議案第３７号【薩摩川内市指定有形文化財の指定について】 

文 化 課 長  議案書の９～１０ページ及び議案資料で説明。 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

教 育 長  議案第３７号を承認してよろしいですか。 

（異議なしの声あり） 

教 育 長  ご異議はないと認めます。よって、本案は可決されました。 

 

  議案第３８号【薩摩川内市指定無形民俗文化財の指定について】 

文 化 課 長  議案書の１１～１２ページ及び議案資料で説明。 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

教 育 長  議案第３８号を承認してよろしいですか。 

（異議なしの声あり） 

教 育 長  ご異議はないと認めます。よって、本案は可決されました。 

       ここで審議を一時中止します。 

 

教 育 長  次に(４)その他に入ります。 

「①学校施設長寿命化計画（案）について」説明をお願いします。 

学校施設整備室長  別紙資料概要版により、学校施設の現状と課題、老朽化の状況、今後

１０年間の事業実施方針を説明。 

教 育 長  改築・改修の方針を従どおりの方針から、長寿命化型へ変えていく。

また、併せて、空調設備の設置もこの計画の中に組み込んでいくとの

説明があった。 

ご質問はありませんか。 

委   員  基本的に大規模校が先に改修対象なのか。 

学校施設整備室長  きわめて老朽化が進んでいるのが川内地域の大規模校である。支所地
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域の学校は合併前に改築等を行っていた。 

委   員  先ほど説明のあった９月補正も、この計画に関連しているのか。 

学校施設整備室長  今回の補正もこの計画に基づき予算要求したものである。亀山と永利

小学校は教室が不足していることから、９月補正で４年間の仮設校舎

リース料を要求した。４月には仮設校舎が完成する予定である。 

教 育 長  大規模校は、新入学生が増えており、今後４・５年間は教室不足がど

うしても生じる。 

委   員  私も川内北中で仮設校舎を経験したが、生徒にとっては校舎移動など

負担が大きいし、安全面などに注意しなければならない。学校教育課

とよく連携して対応していただきたい。 

学校施設整備室長  仮設校舎は空調設備も整備されている。子供たちにはなるべく不便を

かけないよう、作業を進めていきたい。 

教 育 長  その他で何かありませんか。 

       次に「②二学期制について」説明をお願いします。 

学校教育課長  別紙資料により、説明 

教 育 部 長  ２４日開催された二学期制検討委員会で出された主な意見は次のと

おりであった。 

       ・ＰＴＡの代表から１０時間の余裕時間ができことで、子供にその分

目を向けてもらうことは良いこと。行事等は各学校で十分検討して

もらいたい。 

・純大教授からは、教師にゆとりができることは確実であるが、三学

期制と変わらないようなことがないよう努めてもらいたい。 

・鹿児島大学教授からは、評価と検証をしっかりとするように。 

・中学校の教頭先生から、特に１１・１２月の進路担当の先生は多忙

になるので、行事が分散され、メリットが大きい。 

・東郷地域子供育成協議会会長からは、保護者の中で特に反対する意

見はなかった。全国学力テストで劣っているので、余裕時間を学力

向上に向けてもらいたい。 

・地区コミ会長からは、子供に余裕ができることは良いこと。全地域
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で実施してもらいたい。子供たちが、地域行事に大いに参加できる

ような配慮をしていただきたい。 

・全体的には賛成の意見であったが、反対意見として、教職員組合代

表から、土曜授業も実施しており、実際にゆとりが生まれるか疑問。

今行っている行事を、まず見直すことが大事、中学校にはメリット

がないのではないか。議論が深まっていないのではないか。 

 

２時間意見をもらい、最後座長に、１年半の準備期間を置いて、概ね

平成３２年度から一斉導入でいいのではないかとまとめていただい

たところである。 

教 育 長   先月の教育委員会定例会で「二学期制の導入時期を東郷地域と希望 

する学校を先行実施する」を見直し「平成３２年度に一斉実施する」

ことで了解をいただいたところである。 

教 育 部 長  東郷小・中学校の先生方の意見交換会で、まずは東郷学園義務教育学 

校の開校準備と開校後のスムーズな移行に集中したい。同時スタート

は負担に感じるという意見が出され、そのことを先日開催した二学期

制検討委員会で報告し、追加してもらったところである。 

教 育 長  平成３２年度一斉導入に方針を見直したのは、議会、検討委員会、 

校長への意向調査、東郷地域の先生方の意見等から総合的に判断した。 

委   員  ４月頃に小３・４年生に英語授業が開始され、授業時数をどこで確保 

するか苦慮している記事を見た。姶良市にいる娘に聞いたところ、遠 

足がなくなったと聞いた。子供にとって一番楽しみな行事を削っては 

いけないと考える。現場の先生方はますます忙しくなる一方であり、 

会議や報告物を削るなど、教育委員会も努力してもらいたい。また、 

地域の人材（学校応援団）を活用するなど、先生方の負担軽減を図っ 

てもらいたい。 

学校教育課長  国からの調査書類などが増加している。教育委員会としては、毎月し

ていた調査を学期一回に減らすなど、先生方の負担をなるべく減らす

ように努力している。 
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教 育 部 長  検討委員会で出された意見で、二学期制をきっかけに教職員の意識改 

革をしたいという積極的な意見もあった。また、二学期制は授業改善 

にメリットが大きいので有効ではないかという意見もあった。 

委   員  道徳の評価を一学期末に初めてもらったが、その子に応じた細かい変 

化を評価するには、先生方に余裕がないとできないと思う。２０２０ 

年からプログラミング教育も開始され、ますます忙しくなるので、こ 

のような実情をぜひ教育委員会としても、県・国等に意見を伝えても 

らいたい。 

学校教育課長   今は子供たちが楽しみにしている行事がどんどん削られていく時代で

ある。できるだけ余裕時数を作って、残していく努力をしなければなら

ない。 

教 育 長  二学期制については、われわれの背中を押す意見が多かったのでじっ 

くり説明して理解を得ていきたい。 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

教 育 長  次に「③下甑・鹿島地域の中学校に関する意見交換会概要報告ついて」

説明をお願いします。 

学校教育課長  別紙資料により、保護者から出された意見、今後の進め方について説  

   明 

教 育 長  甑島は複式学級が増えてきている。平成３３年には、海陽中と海星中

を統合するという目標が出来たので、今後、再編協議会で話し合いを

進めていきたい。 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

教 育 長  次に「④全国学力・学習状況調査ついて」説明をお願いします。 

学校教育課長  口頭により説明。 

       ４月１７日に小学校６年生、中学校３年生を対象に全国学力テストを

実施した。今年度は国語・算数・数学に加え理科も実施した。本市小

学校６年生はＮＲＴ、知能検査で課題がみられる学年であり、結果で

も国語・算数・理科全てにおいて全国・県平均よりやや劣っている状

況で、活用する力に課題がみられる。中学３年生においては、国語、
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数学、理科においては概ね全国県平均と同レベル、数学Ａについては、

県平均を上回る結果となった。昨年の中学校３年生よりも改善が見ら

れた。本市は小中一貫教育で子供を育てる取り組みを行っており、そ

の成果が出たのではないかと思われる。本市の子供たちの質問調査項

目では「地域行事やボランティアに参加する」「学校の決まりを守る」

「いじめは悪い」項目が全国平均より意識が高い結果となった。一方

意識が低い項目としては、「新聞を読む」「話し合いを通じて考えを

広めたり、深めたり」が低い。先生方への質問では「学校間の連携が

取れている」「美化活動で地域住民や保護者の協力がある」で高い結

果となった。 

教 育 長  ご質問はありませんか。 

教 育 長  次に「⑤９月行事予定ついて」説明をお願いします。 

       各課所長が、諸般報告資料１４～１７ページで説明。 

教 育 長  議案の審議を再開しますので、他の課所長は退席をお願いします。 

 

議案第３９号【平成３０年度薩摩川内市奨学生の選考について】【非公開】 

 

教 育 長  以上で、平成３０年第９薩摩川内市教育委員会定例会を終了いたしま

す。ありがとうございました。 

 閉会時刻  午後４時４０分 

 

教 育 長 

 

教 育 委 員 


